

Lebensfroh. (Frauengestalt mit entblösstem Oberkörper mit Tambourin an einer Mauer stehend.) Kniebild. Nach d. Gemälde v. Carl Zewy in Ph.-Gravure. Chin. Papier. 52 u. 32 cm. 12 *M.* Ebd.

Weltentrückt. (Nonne mit Lilien im Klostergarten; Kniebild.) Nach C. Zewy in Ph.-Gravure auf chin. Pap. 52 u. 32 cm. 12 *M.* Ebd.

Partie aus der Millstädter Schlucht. (Gebirgsbach mit Baumgruppe u. Sägemühle seitwärts.) Nach d. Gemälde v. Hugo Darnaut in Ph.-Gravure auf chin. Pap. 35 u. 51 cm. 12 *M.* Ebd.

Der schelmische Amor. (Lächelnder Amor mit Bogen vor einer Portiäre stehend; am Boden Rosen liegend.) Nach d. Ge-

mälde v. Benezür Gyula in Ph.-Gravure. Chin. Papier. 56 u. 27 $\frac{1}{2}$ cm. 12 *M.* Ebd.

Die Tauben der Venus. (Drei Amoretten mit Tauben spielend.) Nach dem Gemälde v. B. Gyula in Ph.-Gravure. Chin.-Papier. 46 u. 29 cm. 12 *M.* Ebd.

Diana. (Mädchen-Kniebild mit entblösster Brust mit Pfeil u. Bogen.) Nach d. Gemälde von A. Pollak in Ph.-Gravure auf chin. Pap. 51 u. 35 cm. 12 *M.* Ebd.

Musik und Tanz. (Vier leichtbekleidete allegor. junge Mädchen auf einer blumigen Wiese tanzend, zu beiden Seiten von je zwei Musizierenden umgeben.) Nach dem Gemälde v. Ed. Veith 1902, in Ph.-Gravure. Chin. Papier. 43 u. 72 cm. 20 *M.* Ebd.

Fortsetzung folgt.

Nichtamtlicher Teil.

Franz Hanfstaengl.

(Geboren 1. März 1804.)

E. — Auf den heutigen 1. März fällt die hundertste Wiederkehr des Geburtstags des hervorragenden Künstler, Lithographen, Photographen und Kunstverlegers Franz Hanfstaengl, Gründers der hochangesehenen Firma seines Namens in München.

Franz Hanfstaengl war am 1. März (nicht 24., wie einige Biographen unrichtig angeben) 1804 zu Bayernrein bei Tölz im bayrischen Hochland als Sohn eines wenig bemittelten Bauern zur Welt gekommen. Er starb nach einem von Arbeit und reichen Erfolgen erfüllten Leben am 18. April 1877. Als zwölfjähriger Knabe kam er nach München in die Zeichenschule. Reich ausgestattet mit geistigen und körperlichen Gaben, gewann er durch seine Gewandtheit und natürliche Frische, durch sein Talent und den Ernst, mit dem er sich seiner Aufgabe widmete, nicht zum wenigsten auch durch sein bestechendes Äußere seine Lehrer und viele Menschen, mit denen er in persönlichen Verkehr kam. Zunächst war es sein Zeichenlehrer Professor Schöps, dessen Aufmerksamkeit und Wohlwollen er weckte und dessen Gattin sich des schönen Knaben mit mütterlicher Sorge annahm. So gelang es ihm bald, die Schule mit der Akademie zu vertauschen und damit den ersten großen Schritt im Künstlerleben zu tun.

Freilich galt es dabei, für seinen bescheidenen Lebensunterhalt selber zu sorgen, und schon in jungen Jahren erteilte er daher in vielen Häusern Zeichenunterricht, wozu ihn sein Ernst und seine Begabung vorzüglich befähigten. Bald lernte er den als eifrigsten Förderer von Senefelders Erfindung bekannten Professor Mitterer kennen, der den strebsamen und gewandten Kunstjünger lieb gewann und als Schüler und vertrauten Mitarbeiter in seine lithographische Werkstatt aufnahm. Mitterer leitete die berühmte Steindruckerei der Münchener Feiertagschule, und Franz Hanfstaengl, damals kaum sechzehnjährig, der sich die lithographische Technik nach Mitterers Unterweisung schnell zu eigen gemacht hatte, erwies sich bald als hinreichend befähigt und würdig, ihm als Hilfslehrer zur Seite zu stehen. Das akademische Studium vernachlässigte er darüber nicht. Er widmete sich ihm vielmehr fortgesetzt mit unablässigem Eifer und wachsendem Verständnis.

Das Land seiner — wie jedes Künstlers — Sehnsucht, Italien, blieb ihm durch einen Zufall zunächst verschlossen. Ein Reifestipendium nach Italien, das er 1825 aufzusuchen gedachte, war ihm beim König Max Joseph zwar ausgewirkt worden, aber die königliche Unterschrift verzögerte sich durch irgend welche äußerlichen Umstände. Darüber starb der König, und dieses von dem jungen Künstler damals schwer empfundene Geschick gab seinem Berufsleben eine entscheidende Wendung. Aber wenn aus Franz Hanfstaengl auch kein berühmter Maler oder Bildhauer geworden ist; der Künstlerlaufbahn hat er

darum doch nicht entzagt, nur auf andre Gebiete führte sie ihn jetzt, und diese Gebiete betreten zu haben, hat ihn später nicht gereut.

Jetzt ergriff er die ihm schon vertraut gewordene Lithographie als Lebensberuf. Die lithographische Bildnismalerei stand damals auf der Höhe und war viel begehrt. Hanfstaengl bewährte sich vorzüglich in dieser Kunst und machte sich neben Strizner, Piloty, Bodmer und andern bald als einen der tüchtigsten Porträtzeichner bekannt. Auch für große Prachtwerke des Buch- und Kunsthandels hat er viel gearbeitet und darin Hervorragendes geschaffen. Seinem ersten Studium van Dycks und Rubens' verdankte er neben dem angeborenen zeichnerischen Geschick die Befähigung, bei seinen direkt nach der Natur auf den Stein gezeichneten Bildnissen größte Treue der Natur mit überraschender Charakteristik des dargestellten Antlitzes zu vereinigen, auch durch malerische Freiheit der Behandlung und geschmackvolle Anordnung der Umgebung seine Kunstwerke vorteilhaft abzuheben von dem steifen und hölzernen Wesen der damals in München herrschenden, allmählich unerträglich gewordenen schulgemäßen Kunstrichtung.

Die vollkommene Beherrschung seiner künstlerischen Aufgabe in Verbindung mit seinen andern glücklichen Gaben brachten ihn mit hohen Kreisen der bürgerlichen und der aristokratischen Gesellschaft Münchens in nahen, teilweise vertrauten Verkehr. Mit 22 Jahren gehörte Franz Hanfstaengl zu den bekanntesten und beliebtesten Persönlichkeiten der Stadt. Auch mit literarischen Größen verkehrte er, und seiner schnellen Auffassungsgabe gelang es, von ihnen geistigen Gewinn zu ernten zur Ausfüllung der mancherlei Lücken seiner Schulbildung, die er rechtzeitig erkannt hatte und als sein eigener Lehrer zu ergänzen beflissen war.

In diesen Jahren errang er auch den Besitz der Gattin, eines nach dem Zeugnis Friedrich Rechts »blendend schönen und edlen Mädchens, das fortan der Engel seines Lebens werden sollte«. Große Herzensgüte und unvergleichliche Anmut stempelten diese seltene Frau zu einer mit Recht allgemein verehrten Persönlichkeit. Einer sehr wohlhabenden Münchener Bürgerfamilie angehörig, brachte sie ihrem Gatten auch reiche Mittel zu, die zu seiner freieren Bewegung willkommen waren. Das Nächste war die Errichtung einer eigenen lithographischen Anstalt, zu deren Leitung er seinen jüngern Bruder Peter heranzog. Dem vereinten Geschick und Fleiß der beiden, insbesondere aber der fortdauernden künstlerischen Mitwirkung des ältern Bruders in der Ausführung von Bildnissen, gelang es bald, das junge Unternehmen unter allen damals bestehenden konkurrierenden Anstalten in die vorderste Reihe zu stellen. Aber der Erfolg und das reichliche Lob, das sein Schaffen ihm eintrug, ließ Hanfstaengl nicht rasten, um bequem den Gewinn seiner Arbeit zu schöpfen. Wie er längst erkannt hatte, daß die Möglichkeit der freien, individualisierenden Bildnismalerei auf dem lithographischen Stein ihre technischen Grenzen habe und niemals an die weit ausgiebigeren Mittel des Kupfer-